



Journée d'Étude,
EHESS, Campus Condorcet,
le **vendredi 14 juin 2024**
de 14h à 18h

à l'**Humathèque Condorcet**
Auditorium - Espace Françoise Héritier
10 cours des Humanités, 93300 Aubervilliers
autour du dernier volume
de la collection « Raisons Pratiques »

L'engagement comme expérience
(RP31, Paris, Éditions de l'EHESS, 2023)

organisée par les directrices de l'ouvrage

**Alexandra Bidet &
Carole Gayet-Viaud**

avec la participation d'une partie des auteurs :
**Chayma Boda, Mathias Girel, Louis Quéré,
Diego Landivar, Erwan Le Méner,
Marguerite Trabut et Solène Sarnowski**

et avec, comme discutant-es :

- **Francis Chateauraynaud**, « Engagement ou Enaction ? Interrogations sur les formes de l'action dans l'enchevêtrement des processus critiques. »
- **Nicolas Dodier**, « Engagement et expérience à l'horizon biographique. »
- **Laurence Kaufmann**, « *S'engager, être engagé*. Retour sur les formes élémentaires de l'expérience. »
- **Marielle Poussou-Plesse**, « "Une approche continuiste du politique" un engagement au milieu du gué . »

* * *

Les approches classiques de l'engagement se sont principalement intéressées à ses déterminants, rapportés à des variables sociodémographiques, des dispositions, des vertus ou des rétributions, comme à autant de motifs déjà constitués en amont et extrinsèques à l'expérience de l'engagement. Or, les intérêts des personnes – et leur puissance d'agir elle-même – peuvent s'analyser comme des produits de l'engagement, pour peu qu'on le saisisse dans sa dimension temporelle, itérative et située. Envisagé comme expérience, il paraît indissociable d'une enquête menée à la fois sur soi et sur le monde, où les personnes interrogent autant leurs propres désirs et possibilités d'agir, que la vie commune qu'elles souhaitent cultiver ou voir advenir.

Ce volume rassemble une série de contributions théoriques et empiriques qui explorent des façons d'articuler souci de soi et souci du monde. Elles documentent la façon dont les engagements circulent entre différentes sphères de la vie et entre moments biographiques, en suivant les formes d'expérimentation auxquelles ils donnent lieu. Notre compréhension du rapport au politique s'en trouve enrichie, ressaisie depuis la trame des expériences de la vie commune faites en personne.